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Mesa regional de la leche
Se valora la instalación de la 
mesa, dado que permitirá generar 
diagnósticos, pero también 
estrategias, de la mano de la 
academia y del sector público, que 
puedan conducir a mejoras en la 
productividad, a mayor acceso a 
capital o a nuevas alianzas, como 
la conformación de una empresa 
asociativa. Frente a mercados 
altamente concentrados, como la 
industria láctea, el rol del estado 
puede ser crucial en el fomento 
de la asociatividad y de la libre 
competencia, favoreciendo con ello a 
los consumidores, pero también a los 
productores.

H
ace unos días se conformó la Mesa regional 
de la leche, una instancia de diálogo y de 
coordinación convocada por el seremi de 
Agricultura de Ñuble, en la que participan 
representantes de los productores, a través 

de Aproleche Ñuble; y de la Universidad de Concepción. 
En las próximas reuniones, la autoridad espera sumar a 
más actores públicos.

El sector lechero en Ñuble se ha ido reduciendo gradual-
mente durante las últimas décadas. Si en los años noventa 
se estima que había más de 70 lecherías en la región, hoy 
son cerca de 24, la mayoría medianas, aunque también 
hay grandes y pequeñas, con distintos niveles de adopción 
tecnológica y de gestión.

Desde el gremio de productores apuntan a diversos facto-
res para explicar la reducción, entre ellos, la concentración 
de la industria en pocos actores, con el consiguiente efecto 
en los precios; pero también la competencia por el uso de 
suelo, donde destaca la irrupción de los frutales, así como 
la multiplicación de las subdivisiones, lo que ha hecho 
que no pocos opten por rubros más rentables o terminen 
vendiendo. También hay un proceso de recambio genera-
cional que ha tenido un duro impacto en las actividades 
agropecuarias.

Como gran marco de estos procesos hay dos elementos 
clave: la falta de una política pública de fortalecimiento 
de la agricultura que trascienda los gobiernos, de hecho, 
hoy existe una desprotección del sector; y por otro lado, la 
apertura comercial de Chile que se consolidó con la firma de 
tratados de libre comercio, lo que favoreció la importación 
de productos lácteos a precios competitivos.

Por eso, aquellos productores que subsisten son los más 
comprometidos con esta forma de vida. Son precisamente 
aquellos que defienden las ventajas de Ñuble como zona 
productora, apuntando al clima, la disponibilidad de pra-
deras y agua, el conocimiento y una ubicación estratégica 
respecto de los principales centros de consumo.

Sin embargo, en la región operan apenas cinco plantas 
procesadoras, por lo que muchos lecheros deben vender su 
producción a plantas de otras regiones, grandes empresas 
nacionales que manejan incluso su distribución.

En este contexto, un desafío para los productores locales 
es, sin duda, ser capaces de procesar esa producción, lo que 
supone grandes inversiones en equipos, en infraestructura 
y en capital humano, con un alto riesgo inherente al rubro, 
cada vez más golpeado por el cambio climático y las alzas de 
los costos de producción, principalmente insumos y labo-
rales. Dado lo anterior es que la asociatividad asoma como 
un elemento clave para abordar el desafío de la agregación 
de valor, de manera de integrar la cadena de valor.

Por ello se valora la instalación de esta mesa regional, 
dado que permitirá generar diagnósticos, pero también 
estrategias, de la mano de la academia y del sector públi-
co, que puedan conducir a mejoras en la productividad, a 
un mayor acceso a capital o a nuevas alianzas, como por 
ejemplo, la conformación de una empresa asociativa que 
le saque partido a las economías de escala. 

Frente a mercados altamente concentrados, como la 
industria láctea, el rol del estado puede ser crucial en el 
fomento de la asociatividad y de la libre competencia, 
favoreciendo con ello a los consumidores, pero también 
a los productores.

Electromovilidad industrial en Ñuble
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L
a electromovilidad industrial 
representa una oportunidad 
estratégica para modernizar 
el sector productivo de Ñuble, 
reducir emisiones y mejorar la 

eficiencia energética. En el marco del 
proyecto FIC-R “Plan de acción para la 
adopción de electromovilidad en Ñuble”, 
ejecutado por la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción (UCSC) y 
financiado por el Gobierno Regional, 
se han identificado acciones clave para 
consolidar la movilidad eléctrica en la 
Región.

Uno de los pilares fundamentales 
de este proceso es el desarrollo de 
infraestructura de carga sostenible. 
La instalación de una red estratégica 
de estaciones de carga en puntos clave 
de la Región—como rutas principales, 
centros urbanos y sectores rurales—es 
una necesidad urgente. 

Otro aspecto esencial es la extensión 
de los planes piloto de transporte público 
eléctrico. La experiencia reciente con la 
implementación de un bus eléctrico en 
Chillán ha generado información valiosa 
sobre su desempeño y viabilidad. Sin 
embargo, es fundamental analizar estos 
resultados en detalle y replicar estas 
iniciativas en otras zonas de la Región, 

priorizando aquellas con alto flujo de 
transporte público. 

La transición hacia la electromovilidad 
no puede darse sin un fortalecimiento de 
capacidades locales y transferencia tec-
nológica. La formación de profesionales 
especializados es clave para garantizar 
la operación y mantenimiento de la 
infraestructura y flota eléctrica. En este 
sentido, el Centro de Energía UCSC está 
desarrollando una plataforma tecnológica 
innovadora para la formación de capital 
humano en electromovilidad en distintos 
niveles educativos: enseñanza básica, 
media y superior. Esta plataforma, que 
estará disponible el primer semestre de 
2025, será un aporte para capacitar me-
cánicos, técnicos eléctricos y operadores 
de transporte, asegurando que Ñuble 
cuente con personal calificado.

Sin embargo, para lograr una adopción 
masiva de la electromovilidad industrial, 
es indispensable generar conciencia 
pública y promover un cambio cultural. 
Muchas empresas y ciudadanos aún 
desconocen los beneficios económicos y 
ambientales de los vehículos eléctricos. 
En el marco del proyecto FIC, se han 
desarrollado seminarios, talleres, ferias 
tecnológicas y actividades de demostra-
ción de vehículos eléctricos para reducir 

las barreras de entrada a esta tecnología 
y fomentar su aceptación.

Otro punto es la implementación de 
subsidios, exenciones o financiamiento 
preferencial para la adquisición de 
vehículos eléctricos y la instalación de 
infraestructura de carga privada. Si 
bien este tema puede generar debate, es 
evidente que sin un marco de incentivos 
adecuado, la electromovilidad enfrentará 
dificultades para consolidarse en la 
economía regional.

La contaminación del aire, debido al 
uso de calefacción a leña y al tránsito de 
vehículos de combustión interna, es un 
desafío, donde reemplazar gradualmente 
estos vehículos por alternativas eléctricas 
contribuirá a reducir las emisiones de 
gases contaminantes y partículas en 
suspensión, mejorando la calidad del 
aire y la salud de la población. 

Ñuble tiene la oportunidad de ser 
referente en electromovilidad industrial, 
combinando innovación, sostenibilidad 
y desarrollo económico. Con una infraes-
tructura adecuada, capacitación técnica, 
incentivos apropiados y una estrategia 
de difusión efectiva, la Región puede 
liderar la transición hacia un modelo de 
transporte más eficiente y responsable 
con el medioambiente. 

Mario Bravo. Vías exclusivas y 
reducir la entrada de vehículos 
particulares al centro. Ah y que 
la gente deje de pedir bajar en 
donde se le antoja, no tiene 
mucho que ver, pero debía 
decirlo. 

Oscar Eagle. Los dirigentes 
deben preocuparse de 
entregar el servicio de 
microbuses hasta as 12 de la 
noche, somo capital regional. 

Marisa Badilla. Deberían 
haber más micros, mucha 
tecnología pero pocas 
máquinas.

Viviana Lagos. El cuello de 
botella en Almirante Latorre 
esquina Vicuña Mackenna 
¿cuándo lo terminan? 

reinaldocarrenocampos. 
Los surfistas deben tener 
(y generalmente no 
tienen) zonas autorizadas 
específicamente para su 
deporte. Obviamente en ese 
lugar no deben haber lanchas.
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